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HUMBERTO
RODRÍGUEZ

Las 400 excursiones
oficiales de Humberto

Rodríguez Morales en el
Club Explorador

Cóndor.

página 4







#condorkids
#clubexploradorcóndor

#INAH
GRACIAS al INAH por hacerlo posible

Zona Arqueológica Boca de Potrerillos - INAH
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El grupo estaba armado para el
festejo de los 60 años de Martin
Landeros y el próximo cumple de
Cirilo Galván…
En fin, Diana Ramirez,
organizadora y guía de esta salida
me acepta y agrega al grupo y
me comienzo a enrolar en la
logística y requerimientos que
nos solicitaban para hacer una
excursión segura y con el objetivo
marcado.

Se acercaban las fechas y
comenzaban las especulaciones
del clima, que si podremos, que si
no, etc… opiniones y comentarios
que solo se resolvieron en “ya
estamos listos, estando allá
decidimos”, y emprendemos la
marcha el jueves 15 a las 6:30 am…
En el camino nos olía a clutch que
termino siendo olor a balata, el
ajuste de los frenos que los
dejaron muy apretados, y
prácticamente llevaba la
camioneta “frenada” por lo que
en una vulca de la carretera nos
pusimos manos a la obra y le
quitamos ajuste a los frenos para
poder continuar sin ese detalle…

Por: Emmanuel Moreno

 Volcán Iztaccíhuatl 16 y 17 de Febrero 2024 CÓNDOR!!!
Ahí les va mi reseña prepárense a
leer jijiji…
Ya sabía del grupo que se había
armado para visitar a “La mujer
dormida” pero era un grupo “ya
cerrado” con algunos compañeros
del club… un día vi una foto en el
grupo de alpinismo México con un
refugio de los 100 nevado y
hermoso, cabe mencionar que la vez
que la vez anterior que visite este
majestuoso volcán, logramos hacer
cumbre pero la nieve estaba a partir
de “la rodilla” por lo que ver el
refugio nevado me llamo mucho la
atención y decidí preguntar si aún
había lugar para unirme a grupo,
esto a dos semanas de la fecha jijiji…
la respuesta fue satisfactoria, y me
dieron un lugar!!! Aunque algunos
de los que fueron no me querían
ahí, para comenzar mi Padrino,
amigo y hermano de montaña Alex
Almaguer que solo me quería de
chofer y para completar la
gasolina…. Jajaja asi que a
prepararme físicamente en dos
semanas, el primer recorrido que
asistiría de entrenamiento era la
viga, pero por la salud de Jacobo no
pude ir, asi que solo me quedo una
salida, el potosí con camping, no
podía no ir, gracias a dios Jacobo ya
mejor y pude ir sin contratiempos!!!

Llegamos a comer unas tortas muy
conocidas de san Luis en la

carretera ((no les voy a hacer el
comercial jaja) y de ahí

continuamos el camino hasta
Amecameca… al día siguiente ya
sábado 16, la cita a las 8am para
desayudar y dirigirnos a paso de

cortés por los brazaletes y permisos
y de ahí a la joya para continuar con

el objetivo de este viaje…
Mochilas listas, con peso desde los
18 hasta 22kg, con “lo necesario” y

más por alguna contingencia, cada
uno sabe que lleva y que creemos

necesitar, más lo requerido
“obligatorio” para la salida,

iniciamos el ascenso a las 12:20 con
la mirada puesta en el refugio de los

100… este se encuentra
prácticamente a la mitad entre la

joya y la cumbre del Izta…
El grupo naturalmente se va
“abriendo” por el paso de los

integrantes, unos avanzan más
rápido que otros, pero con las

indicaciones que teníamos de no
alejarnos tanto y reagrupar en cada
portillo, ((Portillo: nombre que se le

da a un lugar entre la montaña
donde hay un cambio de alturas)).

16 y 17 de febrero de 2024
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Una hora después llegamos al primer portillo y reagrupamos, cuarenta min después llegamos al
segundo portillo y reagrupamos, una hora después llegamos al tercer portillo y reagrupamos,
pero en este tuvimos que esperar más tiempo de lo normal, y nuestra Guía Diana, nos comenta
que “le demos” que esperáramos 15 min y si no llegaban le siguiéramos, y así continuamos, para
este lugar el clima ya estaba cambiando, las ráfagas de viento eran más fuertes y el frio comenzó
a sentirse, por lo que algunos comenzamos a ponernos “capas” que traíamos en las mochila, cabe
mencionar que para mí del tercer al cuarto portillo es el más pesado, ya que subimos por un
arenal y hay una parte muy inclinada antes de llegar, y la altura comienza a hacer lo suyo,
avanzas 10 o 20 pasos y el corazón trabajando a millón!!! Martin, Cirilo, Salomón y Yazael se me
despegan delante de mí y avanzan… como ya les dije, este portillo me pesa jajaj agarro mi paso y
a unos metros de llegar escucho a Cirí que me grita “aquí estamos Emmanuel” y yo respirando a
todo lo que da, “ya seeee ya voy” jaja, los alcanzo y aquí el clima da otra sorpresa, comienzan a
caer los primeros copos de nieve, la nubosidad cerrada y vientos cada vez más fuertes, esperamos
el tiempo acordado y emprendemos la marcha, les digo, “brincando esta lomita ya está el refugio
de los 100” amonos, y nuevamente Martin, Cirilo y Salomón se arrancan y mi Yazael me espera
y nos vamos platicando tranquilos, y lo dicho, al llegar a la cima de la lomita se ve el refugio con
sus colores característicos, foto desde lejos y dale para llegar…

El primer grupo llegamos alrededor de las 5:30
pm, el refugio estaba solo y nos acomodamos a
nuestras anchas jajaja lo cual nos arrepentiríamos
después jaja ya estamos todos ahí relajeamos un
poco pensando lo que sigue y lo que acabamos de
pasar, para esto el clima estaba más cambiante, el
viento con mayor intensidad y cada vez más frio,
lo que el pronóstico marcaba para el sábado, lo
estábamos teniendo el viernes… por cómo me
había cansado, estaba pensando no subir a
cumbre y dejar que el grupo avanzaran sin mi,
pero igual lo consideraría al momento de partir
ya que…

Nosotros considerábamos una ventana de buen clima para
la mañana del sábado, poder ascender a cumbre y bajar
antes de que nos llegara el pronóstico del “mal clima” pero
se nos adelantó… en el transcurso de la noche comenzaron
a llegar más grupos, que de estar 10 personas ((nosotros))
llegamos a ser alrededor de los 50, algunos de ellos llegaban
muy castigados por las condiciones extremas que se
tuvieron que exponer y otros un poco más relajados,
escuchábamos por sus radios “si no has llegado al 4 portillo
regrésate”, “como vienen” entre muchas comunicaciones,
algunos de los guías salían y se ponían con el silbato para
que los que faltaban por llegar ubicaran el refugio, ya que
para esta hora la visibilidad era prácticamente nula, ya
tormenta ya estaba sobre nosotros…página 9



En el camino nos encontramos a 3
personas que comentaron que se
tuvieron que quedar a resguardarse
entre unas piedras, porque no
pudieron llegar al refugio,
suponemos que son las mismas que
los guías de los otros grupos estaban
esperando en la noche, gracias a Dios
no les pasó nada y pudieron sortear
el mal clima…

El caminar en la nieve pudiera ser o
no tan complicado, dependiendo de
las características del momento, si
esta dura, o blanda o si ya se
transformó en hielo etc, para este
descenso de decidió sin crampones
ya que estaba muy suave y si
pisábamos alguna roca podríamos
lastimarnos el pie, así que se camina
como si fueras por un “chorreadero”
primero el talón para hacer como un
tipo de escalón o hueco y amacizar la
pisada, uno a uno paso a paso…

Lo que las fotos y videos muestran no
se compara con lo que los sentidos
experimentan en ese lugar, es algo
mágico, asombroso, maravilloso,
indescriptible… solo el vivirlo te
puede hacerlo sentir!!!

Por: Emmanuel Moreno

 Volcán Iztaccíhuatl 16 y 17 de Febrero 2024 CÓNDOR!!!

Pasan los minutos y horas, en mi
experiencia pasada no pude dormir
en el refugio, pues esta ocasión paso
lo mismo y con este tema que les
comento pues menos, dormitabas
unos min y despertabas por
cualquier cosa, entre los
comentarios todos los guías de los
otros grupos y platicando con
algunos de ellos coincidieron que
era un riesgo innecesario tratar de
llegar a cumbre porque las
condiciones no eran las adecuadas,
obviamente por nuestra mente
pasaba la misma idea… La montaña
no se va… luego volvemos a
visitarla…

Yo salí un par de veces del refugio
por necesidades fisiológicas y el aire
gélido por la ventisca pegaba como
piquetes de agujas, pero se veía
todo blanco…

Más tarde y ya casi amaneciendo del
sábado 17 escucho a Diana que dice
“Emmanuel se te cumplió…” y los del
grupo reímos jajaj ((lee el primer
párrafo si no te acuerdas jaja))

El momento de equiparnos para
preparar el descenso había llegado,
dijimos 7:30 am comenzamos y a las
meras 8 dimos los primeros pasos…
aquí acordamos “solo no se vallan
solos, acompáñense mínimo de dos
en dos” y comenzamos el descenso...

Cabe mencionar que “los
novatos” traían un paso de
ultra pro… jajaj muy rápidos
y muy fuertes…

Así portillo 4… portillo 3… aún hay
nieve… portillo 2 no te pases todo
blanco… portillo 1 igual, el camino
hacia la joya completamente
nevadooooo, llegamos a la joya y
vemos los vehículos con una capa
enorme de nieve sobre ellos!!!

Disfrutamos a nuestro paso el
descenso, concentrados, enfocados
y maravillados por lo que la madre

naturaleza nos regaló, una
experiencia que ninguno de los

asistentes de nuestro grupo había
tenido… Alejandro que ha visitado
este volcán más de 10 veces dijo

literal “jamás me había tocado tanta
nieve y hasta abajo”, un lugareño

comento que desde antes de que el
naciera, ((le calculamos poco más

de 20 años)) que no nevaba así
hasta abajo…

16 y 17 de febrero de 2024
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Para mí, un viaje al cual “me pegue”
por ver una foto del refugio nevado,
vivir esa experiencia que
afortunadamente no paso a mayores
y que el desenlace fue saldo blanco y
todos felices, una experiencia de vida
que jamás olvidare y que con gusto
me encantaría volver a repetir…

Imagino que al leer esto sabrás lo
que también paso en el Pico de
Orizaba… por lo que debemos tener
en cuenta que todos los factores
pueden cambiar en muy poco
tiempo, que siempre debemos estar
lo mejor preparados y saber qué
hacer ante alguna contingencia de
cualquier tipo, y lo más importante,
siempre acompáñate de personas o
guías con la experiencia para poder
hacer algo y que el riesgo y peligro se
minimice…

Por: Emmanuel Moreno

 Volcán Iztaccíhuatl 16 y 17 de Febrero 2024 CÓNDOR!!!El siguiente reto… sacar la
camioneta de la joya y llegar a paso
de cortés… donde comienza la
carretera… primer intento, se patina
y no sube esa subidita de algunos
20 metros, y caigo en una zanja,
entre todos puchando y con un
tronco logramos regresarla al
camino, pero sin éxito de poder salir
de ese lugar, regresamos al
estacionamiento de reversa y vemos
que una camioneta similar le pasa lo
mismo y sus tripulantes tratan de
subirla sin éxito… Gabriel comenta,
“porque no hacemos un equipo y les
decimos que les ayudamos y nos
ayudan” y así fue, alrededor de 20
personas empujando primero una
camioneta, después la segunda
camioneta y después la tercera
camioneta, así es tres vehículos que
nos fuimos en caravana
apoyándonos por si se requería y si
alguna se atascaba los demás
salíamos a apoyar, eso es trabajo en
equipo por un mismo fin, ya que
rescate alpino se dirigía a la joya a
informar que los vehículos teníamos
que dejarlos ahí y evacuar a pie, lo
cual no podríamos permitirlo
porque eso trastocaba todo nuestro
viaje y logística, ya que
necesitábamos volver a monterrey..
En fin muy despacio logramos llegar
a paso de cortés y así mismo al hotel
en Amecameca, un baño y a cenar…
las respectivas heladas para
relajarse y a dormir… que el regreso
a monterrey seria el siguiente día….

Gracias a Diana, Martin, Alex, Cirí,
Lily, Yaza, Gabo, Cesar y Salomón,

por compartir esta experiencia y ser
cómplices de vida!!!

Gracias a mi esposita hermosa
Paula Andrea que me deja hacer
estas locuras y a mi Hijo Jacobo

porque me regala de su tiempo y
me deja ausentarme de su vida esos

días!!!

Gracias a Dios por la experiencia y
por la Vida!!!

¡¡¡Vive, que estamos
envejeciendo…!!!

16 y 17 de febrero de 2024
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"CAMINATA
DE LOS DOS
ESTADOS"

Relato de una aventura épica...

Crónica y Narrativa de Víctor Sustaita

Luego de una larga espera y preparación física y mental se llegó
un episodio más que me dejaría recuerdos imborrables de esta
nueva aventura, la que me tenía una prueba mas durante su
trayecto...

Desde antes del inicio se observó un amanecer "hipnotizante" con
crepúsculo naranja-rojizo que delimitaba las siluetas montañosas,
mostrándome imágenes que se quedarían gravadas en mi
mente... algo magnífico, presagiando que sería algo para recordar!

En esta ocasión la segunda caminata
Cóndor se llevó a cabo entre los límites de
Nuevo León y Coahuila, bien denominada
la "Caminata de los dos Estados", "Las
Alazanas - Galeana - Las Alazanas"
organizada por este gran Club, con casi 33
k de recorrido en un escénico "circuito"
realizada en honor a nuestro decano Don
Ricardo Orta Villagómez, quien presenció la
llegada de los participantes entregando la
medalla a cada uno de nosotros en un
emotivo capítulo de su vida. Muchas
felicidades a Don Ricardo Orta, que ha
dejado huella dentro y fuera de este
prestigiado Club de montañismo y
exploración.
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Y mientras que más de 200
participantes avanzabamos en

esta emotiva caminata, mi
buen amigo Mario Domínguez
y Yo, cubríamos la retaguardia

del contingente y así poder
asistir con ayuda a los posibles

rezagados ya que sería un
evento de alta exigencia física,
y después, bajo un excelente

ambiente entre todos los
participantes cruzamos la

primera cordillera montañosa
desde San Antonio de las

Alazanas con suaves y frescos
vientos que aumentaban la
esencia del entorno y, con
paisajes que invitaban a la

reflexión y relajación llegamos
al segundo punto de revisión

de un total de 8 (donde se nos
propocionaba un sello en

nuestro "pasaporte")

Después de estas magnificas e
increíbles vistas llegamos al
tercer punto de revisión donde
ya nos esperaba un suculento y
sabroso almuerzo con ricos
taquitos de barbacoa
dominguera (bien llenadores) -
apoyando al comercio local- y
de los cuales me comí solo 3,
acompañados de rico e
hidratante jugo de naranja
para reponer energías... 

mmm, que delicia!

Ya para la segunda cordillera
que había que subir, nuestra
sudoración empezaba a
hacerse presente y nuestra
respiración se agitaba a una
altura aproximada de 2,200
msnm a medida que
llegábamos a las crestas
montañosas, y aquí es donde
mi imaginación quedaba corta
ante la magnificencia de un
espectáculo natural que
emergía de manera perfecta y
que era iluminado con la luz
del sol, mostrándonos grandes
praderas que llenaron mi
vista... y montañas lejanas,
como si fueran gigantes que
celosamente las cuidan, y que
me cautivan bajo un cielo azul,
atrayendo mi atención como
si viajara en un avión, pero con
la diferencia de estar parado
sobre mi propio pie
admirando paisajes insólitos
que me quitan el aliento, y
que allí están para que los
admiremos, disfrutemos y
divulguemos su belleza,
planteándome la pregunta: 

Todo bajo un "contagioso"
ambiente de buena charla y
risas, con gente lugareña y
amable que nos recibía con
toda la alegría como si ya nos
conocieran.

Después de esto nos
despedimos de ellos con la

promesa de un nuevo regreso y
así nos adentramos en un
camino totalmente recto

trazado entre el espesor de
grandes praderas donde

apenas podía creer que yo
estuviese en un lugar tan

"selecto", con toda una gama
de colores que sutilmente se

entremezclaban desde el
amarillo al verde turquesa y

mucho más, todo en dirección
hacia el ejido San José del

Vergel en Galeana N.L.

Relato de la Segunda Caminata Anual

Será este mundo, 
¿El único en el universo con tanta

belleza y tantas formas de vida que ni
viviendo aquí nos imaginamos?
En verdad, ¡Toda una maravilla

"escondida" a la luz de nuestros ojos!
¡¡¿Impresionante no creen?!!
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Ya para el Km 15 en el campamento 4, y casi 4 horas de
recorrido, donde el calor del sol y la altura snm hacían de
las suyas, estaban 3 participantes con datos de
descompensación hemodinámica y cardiovascular,
presentando Hipertensión arterial, Taquicardia, e
hipotensión, además de mareo, temblor, ansiedad y
palidez, solicitándome su revisión por miembros de este
club asignados al campamento, a lo cual accedí de
inmediato, y después de su valoración clínica y
compensación con hidratación, reposo y medicamentos
para la hipertensión y comentarles los riesgos a los que
pudieran estar expuestos, accedieron a ser llevados a un
lugar seguro por nuestra buena amiga Paty y evitar mas
riesgos, así mismo se me solicitó el apoyo durante el
evento siendo a bordo de un vehículo apropiado por
nuestro buen amigo Cesar Leal a lo que, con solidaridad y
unión, accedí a "ir detectando" participantes con
dificultades durante este recorrido, a lo que Mario
Domínguez, quien previamente había asistido a otros dos
participantes, se haría cargo de la Retaguardia
acompañado de nuestra amiga Sirena, siendo en el
campamento 5, en San José del Vergel donde se
encontraba una participante con datos de desequilibrio
hidroelectrolítico manifestado por calambres en una de
sus piernas a lo que accedió a dejar el evento ya que aún
faltaba un tramo cuesta arriba bajo un sol cada vez mas
intenso, para después iniciar el descenso con
aproximadamente 10k finales, y después de visualizar el
desempeño de los participantes desde la camioneta de
nuestro amigo Cesar, nuevamente logramos observar a lo
lejos paisajes insólitos, llenos de vida y belleza a los que no
daba crédito al verlos, siendo comparables a las grandes
praderas Canadienses o Siberianas en épocas de
primavera y verano sin estar precisamente allá...
Increíble verdad?

Posteriormente nos instalamos en un último
campamento en el km 32 para hacer el "check
point" de los participantes previo a la meta,
quienes fueron llegando uno a uno para que así
nuestro decano Don Ricardo colocara la
medalla en cada uno de los que de alguna
manera participamos con determinación en
esta justa que ha significado toda una
experiencia para mi y recordarla con orgullo.

Y con toda la buena vibra y circunstancias a
favor, espero realizarlo completo y al mismo
tiempo seguir aportando para bien de todos al
lado de amistades increíbles.

Por lo pronto me quedo con toda la buena
impresión al ver triunfar a tanta gente buena,
de mucho empuje, gallardía y entereza, sin
olvidar que... "dar" también significa un paso
más en el enriquecimiento y triunfo de nuestras
vidas. y como dicen:

ay los veo,
ay se ven,

mucha suerte...
y saludos a todos. 
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¡¡ Segunda Caminata Anual del Club
Explorador Cóndor!!

Julio 2023, hay que comenzar a ver el
tema de la segunda caminata, les
comenté a mis compañeros de la mesa
directiva, en mi mente traía la siguiente
frase "renovarse o morir", un peso muy
fuerte. El fuerte sentido de pertenencia
en el Club al que orgullosamente
pertenezco, me lo exigía.

De entrada, tenía que buscar una
nueva ruta, fue difícil, porque entre
nosotros mismos en la mesa, teníamos
ideas distintas, uno aferrado a que
quería detrás del cerro de la silla, por lo
emblemático, pero sentía que no sería
una ruta segura, no sería fácil evacuar a
la gente, en caso de ser necesario.

 La ruta de la primer caminata, me
gusta, pero no es apta para todas las
personas, <sí en nuestro propio club,
hay tres fuerzas, la caminata debe
contemplar esas tres fuerzas>, mientras
escribo estas líneas, estoy leyendo a los
socios del Club, por lo regular salen en
recorridos de tercera fuerza, "Se logró la
meta de 31 kms en un tiempo excelente
y con mucha falta de entrenamiento
pero lo disfrutamos al máximo". ¿Qué
significa eso?, que se logró el primer
objetivo, ¡Las tres fuerzas juntas!

Entonces comencé a preguntar
a los socios, ¿Dónde te gustaría

que fuera la caminata del
club?... tuve varias propuestas,
pero hubo una que llamó mi

atención, mi madrina me
comentó que Lupe del Club

Corso, había ofrecido a la mesa
anterior una ruta. Ése señor se

caracteriza por organizar
caminatas largas, le gusta

atravesar monte, cerro, lo que
sea y cómo éste para llegar,
aparte tiene bien elevado el
espíritu altruista, le encanta

tirar lana y que sus
acompañantes tiren lana o

lleven cosas a los ejidatarios,
incluso te lo dice entre

conversación y conversación
"hay que ayudar a la gente, sino

entonces a que vienes"...jaja

1.- Ruta novedosa, lograr que los
participantes esperen nuestra
caminata, año con año.

2.- Ruta segura, en caso de accidente,
que se pueda evacuar fácilmente.

3.- Ruta bonita, qué tenga algún
atractivo visual, (aunque cualquier
punto lo cumple)

4.- Ruta económica, para que no
gasten tanto, fomentar el gusto de
caminar por el gusto de caminar.

5.- Ruta no invada terrenos particulares,
para evitar que en alguna edición no
nos den acceso.

6.- Ruta para todo público, si tenemos
tres fuerzas en el club, la caminata
debe ser para todos.

7.- Ruta beneficiosa para los ejidatarios,
pues que tengan derrama económica.

8.- Ruta que quieran volver, dejar un
buen sabor de boca a los participantes,
que les guste la caminata, quizás dar
medalla o algo bonito.

Empezamos
desde julio 2023

COLECCIONISTA
DE MOMENTOS

D i a n a  Ra m ír e z  M e n d oza

Así que plasmé en papel, lo que
quería para una caminata:

RESEÑA 

¡Vamos juntos!
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La caminata de los dos estados, ¿Cuál es esa?

No descarté la sugerencia, le llamé a Lupe y me aventé
como 3 horas en aquella conversación telefónica, ya ven
que casi no habla el señor, total que quedamos en ir a
conocer la ruta, fue en agosto y que creen...ya no quise
buscar más, ¡Me encantó la ruta!, cubría mis ideas en
papel, tenía todo.

Pero, ¿Cómo le digo al aferrado?, ¿Al socio que puso la
ruta de la primer caminata? y lo más importante, al
resto de los socios: ¡Que cambiaría la ruta de la
caminata!

Para lograrlo tenía que vender la idea, comencé a
pensar en un plan de trabajo, si me iba a aventar ése
reto, tenía si o si, que hacerlo bien.

De entrada, tenía que organizar gente, usé la
caminata de Charcas-Real de catorce para observar,

era el momento perfecto, van invitados y socios,
quería ver el comportamiento del socio que promovió
la ruta de la caminata anterior, por eso me metí hasta

las entrañas en la organización, con la única intención
de ver su reacción, aunque seguramente sospechaba

de mis intenciones, aún no era oficial, comencé a
llevar <notas> qué si le gusta a la gente y qué cosas

no, darle gusto a todos y observar reacciones, ver
todo y a todos, me lesioné en esa caminata, también

observé, cómo me sacaron de ahí fácilmente, ¡Fue
una escuelita la caminata de charcas!

Anunciar a la Asamblea

Ya tenía el plan, ahora hay que anunciarlo...
eso fue en la asamblea de diciembre, qué
creen: ¡Nadie objetó!, incluso el organizador
de la ruta de la caminata anterior, por eso
dicen: "Qué me hago ideas y muchas veces
sin sustento", pues sí, un defecto o virtud,
¡Qué se yo!

Llegó enero, conforme a estatutos, anunciar
la caminata... para el 15 de enero ya tenía 43
inscritos, la mayoría invitados, fue por la
publicación en la página "Senderismo
Monterrey", así fueron transcurriendo los días
y más y más invitados inscritos... llegó la junta
mensual de enero y pues cómo doñita
regañona... "Hay más invitados que socios".

El viaje que inspiró

Llegó Octubre, unas socias se fueron a
caminar por el camino de Santiago...<música
angelical>, ¡Era lo que me faltaba!, meter algo
novedoso a la caminata, una locura: ¡Inspirar la
caminata cóndor en el camino de Santiago!

Durante todo noviembre me la pasé pensando
en la organización de la caminata, ya tenía la
ruta, estaba viendo el diseño de la medalla (me
puse necia y exigente con el proveedor), la
playera (una blanca para el calor), para llegar a
una Cóndorstela (se escucha bonito), hay que
tener un pasaporte cóndor, ¿Qué le pones al
pasaporte cóndor?, ¡Pues sellos!
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A partir de ahí, comenzaron a
inscribirse socios, para mi sorpresa,
tenía contemplados a lo muuuucho
100 invitados, ¡Exagerando cifras!,
llegué a los 100 y anuncié "lugares
agotados". Se vino una cascada de
mensajes pidiendo lugar. ¡Caramba!,
tengo que ampliar lugares, la gente lo
pide y, ¡¡¡Los socios lo piden!!!

Comencé lista de espera... primero 20
más...se llenaron en un solo día, bueno
otros 30, igual, ¡Los llenamos en 1 día!,
aún no se acababan los mensajes, no
les miento, pero de 150 inscritos, fácil
atendí 80 personas con dudas y
pidiendo más lugares para sus amigos.
¡Comenzó mi estrés!

Había tema de hacer: pasaportes, sellos,
medallas, playeras y cóndorstelas, mi
situación era difícil porque no tenía
manos, el personal de staff era inferior,
ya que la mayoría de los socios quería
caminar la caminata, es válido, ellos
querían ¡Vivir ése momento!

"El que habla, es escuchado", traemos el
tema de la cápsula del tiempo, en una
reunión de la cápsula, abrí una lluvia de
ideas, ayúdenme con los sellos de los
pasaportes, ¿Cómo los hago?, ¿Sello de
goma?, ¿Sello de cera?... y alguien dijo:
¡Calcamonías!

Tenía un problema, por una
parte no tenía experiencia
para organizar a taaaanta
gente y, por otra seguían
llegando y llegando
solicitudes. Total entre pleito y
pleito con los de la mesa:
¡¿Qué si la abrimos a 500
gentes?!, ¡Qué nuestra meta
eran solo 100!, aunque si
hubiéramos llenado 500
lugares... decidimos
quedarnos sólo con 200
lugares, ya era bastante.

Aquí entró Thelma Melendez ,
es parte importante en los
sellos, ella buscó y consiguió
¡Un sello de cera con la figura
de un águila! el toque especial
para la cóndorstela, se encargó
de pedir la cera y hacer cada
sello de cera, la hubieran visto,
ella solita, con ayuda de su
familia, hizo todos los sellos.

Los pasaportes, se los encargué
a la misma persona que diseñó
la agenda cóndor, igual se
encargó de las calcamonías.

Las playeras, el proveedor requiere
tiempo hacer playeras, tenía que elegir
la tela, quería una playera bonita, color

blanco que no se transparentara la ropa
interior, tenía que ser buena tela, con un
diseño especial, lo siento pero también

me puse necia con el proveedor.

Ahora vienen las Cóndorstelas, si
observan a Laura Treviño , concluyen
que se caracteriza por tener buen gusto,
es arquitecta, así que sabe complacer los
gustos más exigentes de sus clientes,
por lo tanto, era perfecta para el trabajo.
Hice un diseño "x" de la cóndorstela, y le
pedí ayuda para elegir un papel bonito
para la condorstela, sabía que no le
gustaría el diseño, pero era la intención,
que "ella le diera el toque femenino y
elegante", la vi apasionada con el diseño
y el papel de la cóndorstela, hasta
consiguió un sobrino que las hiciera en
su imprenta, que creen ¿Totalmente
gratis?, no nos cobró las hermosas
cóndorstelas.

15 de enero 2024, ya había 43 inscritos.
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De entrada, tenía que tener en ése
staff, a los que conocen la ruta y a los
guías de tradición en el club, más lo
que quisieran apoyar. Hubo 13 guías de
apoyo, la idea principal era agarrar su
paso y cuidar a los de su alrededor.
Aunque si estaban al pendiente de los
que tenían a su alrededor, resultó que
hubo muchos guías con paso rápido,
pero faltaron guías de paso lento, la
caminata era para las tres fuerzas, las
tres fuerzas llegaron a la caminata pero
no tuvimos guías para las tres fuerzas,
¡Mario se la rifó con todos los de atrás!

Aunque también hay que tener guías de primera, noté que había gente que quería
caminar rápido, aunque se avisó que el paso era tranquilo, no lo respetaron, tenía
que detener al contingente para reagrupar porque los sellos aún no llegaban al
siguiente puesto, es decir, en lo que terminaban de poner los sellos, los primeros ya
habían llegado al siguiente check-point.

Si queremos aumentar el
número de caminantes en la
próxima caminata, ésta es
prioridad, qué los guías sean
también de tercera fuerza,
quedarse, esperar y ¡Conocer
bien la ruta!

Aquí también es otra necesidad de
ajuste, tener más personal de staff
de sellos, para que estén mínimo dos
puestos próximos instalados y ¡Qué
le den los que quieran darle!, por eso
detenía la marcha, no tenía el
siguiente staff puesto, sin duda ¡Qué
bueno que solo tuvimos 200!, para
ver éstos detalles.

El staff de sellos se tiene que conformar
por tres personas mínimo, tener en qué
transportarse cada staff y estar
colocados al mismo tiempo de dos en
dos los check-points, sinceramente, sino
hubiera sido por la esposa de Eros, Olga,
por la esposa de Mr. Jaime, Olivia, por
Vero y Paty que no caminaron y optaron
por sumarse al staff, por la novia de
Adrián y por el mismo Adrián... la
hubiéramos pasado difícil. Ellos,
ayudaron mucho pues se sumaron a
Laura, a Adriana, Yadis, César y Julio para
agilizar la puesta de sellos.

Metí mi vehículo en la ruta, no tenía
pensado que serviría de barredora y de
guardaequipaje, hay que considerar
mínimo 3 carros que hagan la misma
función, pues Paty, metió su carro por la
mitad de distancia de la caminata, y
terminó sirviendo de barredora para los
tres participantes que se sintieron mal
en el kilómetro 18.

Ahora viene lo bueno, los 200 participantes, ¿Cómo los cuidas?,
¿Cómo los organizas?, ¡¿Quién pone los sellos?!
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La comida, muchos no compraron en
las tienditas y no se agotó el producto,
hay que hacer ajuste, porque ellos se
prepararon con harta comida y no
todos compraron. Me dió pena, compré
y pagué de más.

Yo misma me critico, por eso escribo
éstas líneas, para que no se olvide y no
se repitan los mismos detallitos a
mejorar. Aparte, no tengo nada que
ocultar, las cosas cómo son.

Misión 007, le escribí a Adrian Salazar, así
tal cuál, "Te tengo una misión 007", me
respondió: "échala", ¡¿¿Qué más
quieres?!, aún no le decía que era la
misión y ya tenía un si. Él se encargó de
llevar a Don Ricardo a la caminata, grata
sorpresa para los caminantes que él
mismo les colocara la hermosa medalla,
perdón, pero tengo que cacarear que
quedó hermosa la medalla, jajaja.

Don Ricardo, Don
Ricardo, Don Ricardo...
fue la cereza del pastel.
Entré en pánico porque
dos días antes, me
cancela la persona que
pasaría por Don Lalo y
Don Ricardo a su casa y
los llevaría a Alazanas,
ello porque Don Lalo,
tuvo que cancelar y
pensó que sería igual con
Don Ricardo. ¡Pero cómo
no tener a Don Ricardo si
es por él la caminata!

Me quedo con la alegría de Don
Ricardo, estaba emocionado

porque venía su nombre, porque
era para él y por él la caminata, sin

duda, fue un acierto hacer un
homenaje en vida, es el socio mas
longevo en el club, está presente

en cada junta del club, comprendí
que homenajear en vida es muy
importante, es un gran detalle

para nuestros decanos.

En resumen, el viento fresco, la alegría de Don
Ricardo, la colaboración de nuestros socios en el
staff, el "pip pip pip pip pip del claxón al pasar
por la ruta", la buena concurrencia de socios y
de invitados, resolver la confusión con el kit de
la 126, la fresca playera, la hermosa medalla, la
elegante cóndorstela, los bonitos sellitos en el
pasaporte, correr al siguiente puesto porque ya
vienen los caminantes, ya se pasaron el punto
del check-point, los gratos comentarios, los
paisajes hermosos de la ruta, la riquísima
barbacoa, el bello camping, "Voy a repetir lo que
diga Diana"....jajaja eso lo dijo Yadis a través del
megáfono después de lo que Yo dije en el
megáfono... jajaja.

¡Coleccionista de momentos!

La idea es ayudar con derrama económica a los ejidatarios
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INFORMA

Buenas prácticas en Alta Montaña

CONANP

Una de las mejores experiencias que nos regala la naturaleza es la
práctica de alpinismo y montañismo. Este deporte consiste en subir y
bajar las montañas a través de diferentes técnicas y modalidades.

En México tenemos la fortuna de contar con impresionantes montañas
como el Pico de Orizaba, el Popocatépetl, el Iztaccíhuatl, el Nevado
de Toluca, la Malinche y el Nevado de Colima, enormes picos
capaces de enamorar a todo aquel que le gusta realizar montañismo.
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Buenas prácticas en Alta Montaña

Sin embargo, escalar una montaña puede ser tan divertido como
peligroso, existen riesgos de caídas, hipotermia (pérdida de
temperatura en el cuerpo) y mal de montaña. Por ello, para practicar
este tipo de actividades es necesario estar consciente, bien informado,
tener mucha precaución y responsabilidad.

En esta nota, te compartimos algunos datos que debes conocer para
emprender esta aventura.
Lo primero que debes saber es que necesitas llevar ropa adecuada:

Pantalón (material sintético y /o térmico).
1era capa; (poliéster o polipropileno).
2da capa; (retiene calor) lana, poliéster.
3era capa; chamarra impermeable (protege del viento, humedad y nieve).
Rompe vientos. 
Guantes (diferentes grosores).
Lentes de sol.
Crema de protección solar.
Gorro o protección para la cabeza (frío, sol).
Botas térmicas e impermeables con suela antiderrapante (de caña alta o
mediana, suela con dibujo en la suela para terrenos con piedras, lodo,
arena etc,) NO TENNIS.

Te recomendamos también, utilizar equipo especializado de alta
montaña, como: casco de alpinismo y bastones. Si se presenta nieve o hielo,
es importante que lleves crampones, piolet, botas semirrígidas o rígidas y
cuerdas (mínimo 30 metros), así como llevar contigo un botiquín de primeros
auxilios.

Es importante que sepas que para poder realizar este deporte debes conocer el
tipo de técnica de caminata o marcha que vas a utilizar, dependiendo de las
condiciones que presenta la Montaña. 

CONANP
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" El gran tamaño
del animal
volador"

 El 11 de julio de 1908 un hombre que
caminaba por el paraje montañoso La

Huasteca, al poniente de la zona
metropolitana de Monterrey  cuenta que

observó la huella de pie de un ser humano

 Al tiempo,  su perro empezó a ladrar de
forma extraña y tras arrojar Don Pantaleón
una piedra hacía unos matorrales donde se

dirigían los ladridos del can, escuchó el ruido
de alas y una figura grande y oscura que

volaba.

Uno de los relatos que más resalta, cuenta que
un ama de casa con residencia en la colonia
Hercilia realizaba labores del hogar durante
altas horas de la noche en el traspatio de su

casa, tendiendo ropa en los lazos que
atravesaban de lado a lado de la propiedad

En la historia de las leyendas en Nuevo
León, el hombre pájaro ha sido un
personaje popular que aparece en el
imaginario colectivo en registros que datan
del año 1877 en el municipio de Marín,
donde los lugareños dijeron haberlo visto
volar sobre la iglesia y tres años después
también se reportó  la figura de un hombre
alado en la localidad vecina de Higueras.

Cuando al momento de agacharse al piso para
tomar las prendas de ropa que estaban en el

canasto alcanzó a ver una enorme sombra que
pasó de largo, pues había luna llena y al voltear

para arriba la iluminación natural le permitió ver el
gran tamaño del animal volador que cruzó

surcando por el aire desde el arroyo El Buey con
dirección al Panteón Municipal; sin poder precisar
cuál sería su destino final o en donde descendió.

Poco tiempo después se manejó la historia que
en la frontra, un enorme animal con alas habría

sido atacado por sorpresa por una unidad
canina de la Patrulla Fronteriza (Border Patrol)

que en aquel entonces realizaba labores de
vigilancia en las márgenes del río Bravo, del
lado americano, tras ser detectado cuando

descendió para tomar agua, incluso hasta se
manejó la versión de que después se habría

encontrado sin vida.

LA LEYENDA DEL
HOMBRE PÁJARO
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Poco tiempo después se manejó la historia que en la
frontra, un enorme animal con alas habría sido atacado
por sorpresa por una unidad canina de la Patrulla
Fronteriza (Border Patrol) que en aquel entonces
realizaba labores de vigilancia en las márgenes del río
Bravo, del lado americano, tras ser detectado cuando
descendió para tomar agua, incluso hasta se manejó
la versión de que después se habría encontrado sin
vida.

Otros nuevoleoneses en época moderna han
observado presuntamente a un hombre alado en
parajes diversos del territorio nuevoleonés incluido en
el Cerro de la Silla.

En ese mismo sentido, en varias regiones de los
Estados Unidos existen mucho más versiones de
avistamientos y ataques del Hombre Polilla a los
automovilistas e incluso se han realizado algunos
documentales en programas televisivos al respecto
con diferentes testimonios.

Aunque a la fecha no se cuentan con suficientes
pruebas, ni evidencias que sustenten su real
existencia, fueron muchas las versiones de testigos
que se atrevieron a mencionar que lo habían visto en
diferentes áreas de la región e incluso en populosos
sectores de esta ciudad y todos coincidían en que los
avistamientos se producían en horarios nocturnos.

Más refcientemente fue reavivada y desatada
la polémica del avistamiento de este ser

cuando la usuaria de Facebook, Adry Gaytán,
publicó una fotografía en dónde fue captada

una figura suspendida en el aire.
La figura de lo que pareciera un hombre con
alas apareció, según Gaytán, cuando le tomó
una fotografía a su papá en la cueva de Los
Murciélagos en el municipio de Santiago el

pasado primero de abril.

“Amigos, siento interrumpir su tranquila noche pre
lunezca pero mi familia y yo tenemos una gran
duda: ¿Qué es lo que sale volando en la foto?”,

escribe.
“Contexto: esta foto es del sábado que fuimos a la
cueva de los murciélagos y el que sale posando

es mi papá, pero al llegar y ver detenidamente las
fotos nos dimos cuenta de esa cosa que sale
volando, tratamos de encontrarle una forma

lógica, de algún animal, o algo, pero para ser
sinceros no parece nada jajaja yo hasta le veo

piernas. ¿Será que es el famoso hombre pájaro?.
La polémica se ha desatado en los medios locales

y en redes sociales, algunos toman en serio el
comentario y otros más se burlan en sus

mensajes.
¿Cómo nació? ¿de dónde viene? ¿cuál es su

verdadero origen? ¿por qué hay tantos
avistamientos reportados en esta zona de Nuevo
León? Éstas son sólo algunas preguntas que más

de uno se ha hecho al tratar de explicar esta
misteriosa leyenda del Hombre pájaro de

Monterrey.

LA LEYENDA DEL
HOMBRE PÁJARO
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Club
Caballeros Alp in o s

página 30



La montaña destaca como la protagonista
en ésta bella narrativa, nuevas sendas que
se abren, que se alejan, su voz, el hond sol
de su mirada, su calidez.

Es la noche estrellada, es su ruido, urga y
escarba entre los árboles, es la piedra en
los abrevaderos.

Son fragmentos de un poemazo, autoría
de Coral Bracho, me da muchísimo gusto
citarlo, porque parece que ella conoce bien
la montaña, sus secretos e incomprensible
gusto por estar constamente
conociéndola, La montaña pone a prueba
nuestra resistencia, sólo para unos
minutos de contemplación y, posterior
recuerdo. 

Es justo ése el motivo, mi razón y mi
empeño en escribir momentos. 

Dejar de imaginar, ¿Cómo le hacían?, ¿Qué
equipo llevaban?, ¿Cómo hacían la ruta?

Preguntas que constantemente asaltan mi
cerebro.

Esto de ser todo terreno, le da a uno
“chamba” o tareas muy, muy variadas, de
entrada, llegar a la presidencia de un Club
de Montaña con renombre e historia,
entonces de pronto estar sentada con
personas que mucho antes mi existencia
en esta vida, caminaron por los senderos
que ahora recorro, pues no deja de ser un
reto abismal.

Entrevistadora: 
Diana Blanca Esthela Ramírez Mendoza

Pase de lista:

En común:

Contextualizando:

Por parte del Club Caballeros Alpinos:

Raúl López Quintanilla

Miguel Gerardo Lama del Corral

Juan López Quintanilla

Por parte del Club Explorador Cóndor:

José Sánchez de la Peña

María Teresa Presa Vázquez

La revista del Club Explorador Cóndor, no
es un medio que realice entrevistas en
vivo, es raro, de hecho para mi, es la
primer entrevista.

Necesitaba un artículo para la sección de 
“Club invitado”,  quería escribir sobre un
Club antiguo, así que les pregunté a mis
Pilares  Cóndor  (véase el Lineamiento de
Nombramientos y Distinciones) favoritos,
¿Conocen a alguien de algún club
antiguo para la sección de Club invitado
de la revista?

Responde ágilmente Tere, ¡Pues ahí está
Raúl!, es de los Caballeros Alpinos, creí
que conversaría con una persona
retirada de la montaña. ¡Cuál sería mi
sorpresa que los Caballeros Alpinos
siguen caminando por los senderos!

Así fue cómo pude llegar fácilmente con
Raúl, él al saber que el Club Explorador
quería entrevistarlos, extendió la invitación
a Miguel,  Juan y Pablo Jaime, éste último
fundador de Caballeros Alpinos quien no
pudo asistir a la reunión.

“Llegaré puntual”, me escribió Don Raúl
por mensajería de Whatsapp. Quedamos
de vernos en el Palax de Calzada Madero
el jueves 14 de marzo de 2024 a las 6 de la
tarde.  Arregle mis asuntos, para terminar
más temprano de lo habitual y no llegar
tarde a mi primer entrevista.

"Por mejores conquistas"
Lema de los Caballeros Alpinos

 14 de marzo de 2024

Restaurante Palax, Calzada Madero, Monterrey Nuevo León.
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CABALLEROS ALPINOS, LA ENTREVISTA.

El Club Caballeros Alpinos, se fundó el
20 de noviembre de 1960 por Artemio
González, Filiberto Sepúlveda, José
Roberto Ruíz y Pablo Jaime García
García.

Narran que en aquellos años, el
excursionismo se hacía en corta
distancia, por lo regular hacían circuitos,
ellos andaban más en rutas por los
alrededores del Cerro de la Silla, Villa de
Santiago y por la Sierra de Abrego. 

Unas cuantas personas salían más allá
de esas zonas, privilegiados los que
podían ascender un volcán,ir a un
volcán era tema serio y de mucho
respeto. 

Nosotros queríamos ir más
allá, por eso elegimos el lema
“Por mejores conquistas”.

Don Pablo Jaime García, ya no sube
montañas, pero acaba de realizar el
Camino de Santiago. Sin embargo, él
tiene varios ascensos al Aconcagua en
su historial de montaña.

Orígenes Queríamos ir más allá

Don Pablo Jaime García

Pecho del Iztaccíhuatl 

“Esta foto es del primero de enero de 1980, el  
ascenso fue desde La Joya por las espinillas”
(ahora conocidos cómo portillos).

En la foto aparecen de derecha a izquierda Sergio
Codina, Miguel Lama, Bertha Ramirez, Pablo
Jaime fue el que nos tomó la foto”

Don Miguel Lamas.

Conseguimos ir más allá... Hicimos un doblete
de Volcanes, Popocatépetl e Iztaccíhuatl. 

Un taxi nos llevó desde Amecameca a Paso de
Cortés, fue el día 30 de diciembre de 1979. 

“Ahí dormimos para iniciar el ascenso al
Popocatepetl por la madrugada, logramos

hacer cumbre al primer intento, descendimos,  
recogimos el equipo y de ahí caminamos

hasta la Joya, acampamos, ahí  pasamos la
noche de fin de año y el 1 de enero de 1980
ascendimos hasta el pecho, el descenso lo

hicimos sin parar hasta el albergue de
Tlamacas”. Recuerda Miguel Lama

"Los del norte del país, no soportan
el frío de los volcanes",  recuerda
Don Pablo que así se decía de los
moñistas regios.

Antes de fundar el Club, ellos ya eran
excursionistas aficionados, incluso
participaban en actividades del
Pentathlón y con la LASEN.

Eran muy amigos, cuatro buenos
amigos, ellos diseñaron su logotipo,
consiste en dos manecillas de una
brújula que forman una cruz, cada
punta de la cruz, representa a los cuatro
amigos fundadores.

Popocatépetl 31 de diciembre 1979 de derecha a
izquierda  Bertha Ramirez, Sergio Codina, Pablo
Jaime García y Servidor Miguel Lama, ascenso por
Ventorrillo empezando desde Tlamacas

página 32



¿Por qué Caballeros Alpinos?

Porque en esos tiempos aún no existía una
etimología de decir “montañistas,
senderistas, andinistas, alpinistas”, todas las
divisiones que se fueron generando con el
tiempo, por egos, o porque se fueron
llamando así por la actividad específica que
hacías. Todas esas divergencias, en un
principio, era Alpinismo, por el ascenso a
Montañas.  Surgió el nombre cómo parte el
club, porque queríamos ir a grandes
montañas. Caballeros, porque en un inicio, el
grupo era conformado por hombres y para
hombres. 

Se eligió el lema “Por nuevas conquistas”,
porque era la idea, abrir nuevos caminos. Se
hicieron ascensos importantes, era parte de
la diversión el buscar nuevas rutas, el
entusiasmo que generó Pablo Jaime García,
fue tan grande, que con él logramos conocer
rutas únicas, que nadie había tocado. 

Con él tuvimos importantes ascensos en Alta
montaña, con momentos y condiciones
adversas, dónde teníamos tormentas, ahora
se escucha que jóvenes de Guadalajara,
fallecen porque quedaron atrapados en
tormentas, a nosotros también nos pasó eso
y no nos pasó nada, porque teníamos a
buenos compañeros, con experiencia y
habilidades extraordinarias, un buen guía y
un buen retaguardia. 

Recuerdo, que ascendimos al Pico de Orizaba
por la cara norte y teníamos la característica
que el cielo estaba “partido”, la mitad estaba
soleada y la otra mitad oscura, en la cumbre
escuchamos “abejas”, era estática, nos
retiramos lo más pronto posible de la
cumbre, en el descenso nos alcanzó la
tormenta, veíamos los rayos, parecía un
bombardeo, visibilidad no mayor a los tres
metros de distancia. 

Escuchaba a Pablo Jaime gritar “Al suelo”,  
veíamos en la nieve cómo se dibujaba una
“zeta” en color azul, eran los rayos, cayó tanta
nieve. Subí el pico con mi suegro, un señor de
casi 70 años, llegamos a la casa de campaña,
antes de la zona del laberinto y tuvimos que
escarbar para poder entrar a la casa de
campaña. Lo que nos salvó, fue la experiencia
en Alta Montaña y el conocimiento de la ruta
por parte de Pablo Jaime, eso hizo que las
condiciones por dónde bajamos fueran
normales, casi intrascendente que hayamos
bajado con tormenta.

Pablo Jaime, ya tenía en su historial, ascensos
al Aconcagua, eso nos ayudó a nosotros, los
Caballeros, que teníamos un maestro
conocedor de la Alta Montaña y condiciones
adversas. 

Todos los demás ascensos a alta montaña
que realizamos, por ejemplo al Popocatépetl
e Iztaccíhuatl, fueron normales, agotadoras,
pero normales. 

Sé que hubo una mujer en Caballeros
Alpinos, preguntó la entrevistadora.

Cuándo nosotros llegamos al Club, ya estaba
Bertha, sabemos que rompieron las reglas al
aceptarla, de ahí se hizo el desorden, porque
después hubo más mujeres. <Risas, en
particular las más fuertes fueron por parte
de Tere Presa>  La aceptaron porque ella era
físicamente muy fuerte, la conocía Pablo
Jaime, era secretaría del lugar en dónde
trabajaba él. 

Bertha podía cargar “un mochilón”, decíamos
que esa mochila cargaba la taza de baño y
una caseta telefónica, esa mochila era casi de
su tamaño.

Rompieron las reglas al aceptar mujeres 
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En uno de los varios ascensos al
Popocatépetl,  me ofrecí a ayudar a cargar la
mochila de Bertha, mencionó Miguel Lamas,  
y me ofrecí a cargarla, porque estaba en los
Caballeros y pues yo soy un caballero, aparte
veía que nadie la ayudaba, fue la primera y
única vez que me ofrecí a ayudarla, de tres
pasos que daba en el arenal, me regresaba
cinco pasos, llegué al albergue y le dije:  “aquí
está tu mochila, jamás te la vuelvo a cargar”.

Ella tenía una condición física tremenda, muy
buena montañista, recuerda Don Miguel.

En eso, se une a la conversación Don Raúl,
mencionó que Bertha entro a Caballeros
poco antes que él, más o menos en 1975 o
1976, ella estaba muy jóven. Yo entré al Club
por un socio, un buen amigo, Jaime Durón,
me invitó porque ya estudiaba en la Escuela
Nacional de Montaña, modalidad escalada, y
él me dijo: “vente acá con nosotros”. 

Por su parte, Don Raúl, mencionó que su
primer guiada en Alta montaña, fue  al Pico
de Orizaba, precisamente para los Cóndor, en
1979 por la cara norte. Nos quedamos a
metros de la cumbre porque estába muy
congelado, no entraban los crampones. En
esa Excursión, nos acompañó Elena Castillo,
Ángel Pérez, Chuy Nava, Teresa Presa,
Heriberto Pérez, ahí nos apoyó el Maestro
Saúl Ramírez Galicia (véase la asamblea de
junio de 2023), él nos llevó a la Joya. Hicimos
un triplete de volcanes, Pico de Orizaba,  
Iztaccíhuatl y Popocatépetl.  Recuerdo que
llegamos a las 6 de la tarde a Puebla,
comimos un caldo con huevo, nos llevamos
el queso, luego rentamos una camioneta que
nos llevó a la Esperanza, nos quedamos en la
cocina de la familia que nos dió albergue, nos
levantamos a las 9 de la mañana y nos fuimos
a piedra grande, llegamos al albergue a las 4
de la mañana, al día siguiente nos
levantamos a las 2 de la mañana a hacer la
ruta, terminamos a las 4 de la tarde, de ahí
nos fuimos a Orizaba, llegamos con Don Saúl
al día siguiente, él nos llevó a la Joya, de ahí
empezamos a caminar a la 1 de la tarde,
llegamos a las 8 de la noche al refugio, al día
siguiente hicimos cumbre a las 11 de la
mañana en el Iztaccihuatl, de ahí nos fuimos
a bañar al refugio de Tlamacas, dormimos y
al día siguiente nos fuimos a intentar la
cumbre, no la logramos porque había hielo
negro, socorro alpino, no nos dejó subir, todo
eso recordó elocuentemente Don Raúl.

Dentro de nuestra historia, la actividad que
realizaba Bertha Ramírez en el Club, era muy
superior; eso sí, cuándo ella guiaba, era
garantía que te perdía, <risas> pero ella fue
con Ricardo Torres Nava, al K2, vinieron por
ella, para que ella fuera compañera de
cordada de Don Ricardo.

No lograron la cumbre, porque  hubo un
accidente mortal de Adrian Benitez Morales
en el K2, en la expedición en la que Bertha
acudió.

CABALLEROS ALPINOS, LA ENTREVISTA.
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Nos gustó hacer alta montaña y, en lo local,  
irnos por lo difícil.

Expediciones al Aconcagua

Primera 

Enero de 1985
Ruta Glaciar de los Polacos 
Pablo Jaime García
Bertha Ramirez
Miriam Leal
David Martinez 

Está fue una expedición sin guías y sin
conocer la ruta, solo por referencias.

Segunda

Enero 1993
Rutas combinadas por la Norte y por el
acercamiento a los Polacos
Pablo Jaime García (Caballeros)
Sergio Alegria (Caballeros)
Francisco Ochoa
Gilberto Huerta
Roberto Ortiz

Está expedición además de encumbrar se le
dió casi toda la vuelta a la base.

Dentro de las primeras conquistas a nivel
local, tenemos las siguientes:

1960.- Pico el Fraile (Cabeza de Sapo)
exploraciones montañistas realizadas en
conjunto con la LASEN, Paco Ochoa y Paco
Estrada, estás fueron las primeras
ascensiones por montañistas, ya que el
ejército previamente ya había subido para
poner la placa geodésica, la misma placa que
aún está. 

Primeras ascensiones montañistas por el
Caballeros Alpinos:

La Viga
El Escorpión
El Santos (actualmente no hay registros que
algún otro grupo haya subido).

Salvador Villalonga, es otro de los socios de
renombre, porque hizo 150 ascensiones al
Copete de las Águilas y Aguiluchos del Sur.

CABALLEROS ALPINOS, LA ENTREVISTA.

Cumbre de Cabeza de Sapo, noviembre de 1977
nuestro aniversario número 17.
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Raúl López
Quintanilla

“Ingresé a la Escuela Nacional de
Montaña, porque en 1975, leí un
anuncio en el periódico “El Norte”
en el que se anunciaba la escuela,
guardé la dirección y fue hasta el
verano de 1976, que llegué a la
LASEN. Recuerdo bien mi primer
día de clases, 19 de junio de 1976,
era el día del padre”, mencionó con
una sonrisa Don Raúl.. 

“No tenía nada de experiencia en
escalada, yo creía que se aventaba la
cuerda y columpiaban como
changos”, recordó Don Raúl.

“Lo único que sabía hacer y muy bien
eran los nudos, eso porque tenía que
amarrar a los caballos de niño, esa
fue una ventaja, porque conmigo no
batallaron para enseñarme nudos.
Me fuí a avanzados, junto con Miguel  
Barrón,  nos elige Paco Estrada como
sus pupilos.  Ese mismo año, terminé
una de las pruebas en la pared de los
gatos, la subimos en modalidad libre
con tres clavos, dónde esta el
voladero pequeño, lo teníamos que . 

subir con un solo clavo, esa era
la prueba y lo logramos, nadie
más la superó. Posteriormente
en 1977, entramos como
auxiliares en escalada, al año
siguiente 1978, ya fuimos
guías, auxiliares e instructores
en escalada. Le seguí en la
escalada, en 1980, ya era
instructor en rapel. Respecto
al Cañonismo, fuimos pioneros
en el cañonismo, pero me
pude certificar como
cañonero hasta 1997, es decir,
certificación como guía
profesional en cañones.
Matacanes, era nuestro
prácticamente, nuestros
flotadores eran los botes
vacíos de Cloralex.

Las botas pesaban 1.5 kg,
marca revilla, en nuestros
tiempos no había muertos, ni
accidentes, con menos
equipo, técnicas ahora
obsoletas, pero seguras.
Recordó Don Ricardo.

Actualmente siguen
excursionando para Caballeros
Alpinos Juan López, quién es

hermano Don Raúl.

Hidrofobia lo hacíamos desde la nogalera
y regresábamos caminando hasta la
nogalera, comenzábamos a la 1 de la
mañana y regresábamos a las 7 de la
noche.
Si traíamos coche, era una bendición,
porque por lo regular, comenzábamos a
caminar con la mochila bien pesada
desde el Cercado.
Hacíamos una excursión de la Cola de
Caballo a las Adjuntas, de las Adjuntas a la
Trinidad y de la Trinidad por el camino de
Rayones de la piedra parada y bajar a
Allende. Lo único que llevábamos era
tenis, calcetas, short, camiseta y gorra, sin
comida ni agua. Asaltábamos huertas de
berro y manzanas, tomábamos agua de
los ojitos, con eso teníamos.

Instructor de Escalada, certificado por la Escuela Nacional de Montaña
Esas son las credenciales de Raúl López Quintanilla.

Pico Sur, los hermanos Raúl y Juan López Quintanilla.

CABALLEROS ALPINOS, LA ENTREVISTA.
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Community News

Pico licos, 1977, la palma al fondo ya no está.

Nosotros escalábamos antes las paredes de una
manera más romántica, ahora hay rutas olvidadas,
por ejemplo, la Ruta Bonatti, esa la re-
conquistamos, no tiene clavos todavía, en esa
requeríamos de mucha confianza.  

La patricia, sin cuerda, también la hicimos. Hay
otra que recuerdo bien, la hicimos en 1976, en el
Cerro de la Silla, a un lado del pico de la familia
González, el pico generación 76, escuela de
montaña, son 3 largos, llevaba una cuerda de
henequén.

 Aguja mayor en Potrero Chico, pared cañón de
san Cristóbal por la ratonera 20 metros de pared
en libre.

Esa del Pico 76, es un factor 1, tiene 3 rapeles por el
lado oriente y dos por el poniente, es una ruta
cortante, no sé cómo lo haría la familia González,
hizo ése pico en 1964, desde la carretera Reynosa. 

Actualmente nadie lo hace, los que han ido se han
matado, porque no saben que se sube por el
chorreadero.

Rapel cumbre de torre diablos reconquista
ruta bonati súper libre uno 6 largos de
cuerda  bajada por el lado norte.

Dormíamos a la intemperie, no
teníamos casa de campaña, las lonas
eran muy pesadas, es más ni sleeping
bag, te llevabas un cobertor ligero, y
eso porque no querías cargar.
Nuestras botas eran revilla, con esas
escalábamos. 
Teníamos que escalar con shorts
porque no teníamos ropa adecuada,
eran pantalones de mezclilla, para
escalar tenías que cortarlos.

La viga, aparecen Víctor
campos, Chuy Nava.

Había una confraternidad bien bonita, se
veía la fila, en la Viga, el guía oficial era
Lucio, de cigarrera, el buen lucho, la fila bien
ordenada, y de aquél lado veías a cuatro o
cinco personas... esos eran los caballeros
Alpinos, éramos tremendos. 

El más serio era Pablo Jaime, nosotros
éramos bien tremendos, no me explico
cómo nos aguantaban.  Hay una anécdota
con los Osos de FIME, los llevé al Pico Perico,
en algún momento, el Piojo me confesó 34
años después que él me sacó mi lonche de
la mochila, yo estaba tan enojado, que me
bajé y me llevé la cuerda.

CABALLEROS ALPINOS, LA ENTREVISTA.
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Momentos más tarde, ya teníamos varias
tazas de café servidas, les pregunté respecto
a las botas que utilizaban, si eran estilo
industrial, y cómo era la ropa que utilizaban.

Me contestaron al unísono que eran shorts
de mezclilla o de tela de camiseta, los
cortaban para tener amplitud para escalar. 

“Hay una anécdota que me gusta contar, en
una ocasión escalando la Torre Diablos,  
Bertha Ramírez era una de las instructoras,
ya estaba en la zona conocida como “La
Chimenea”, me atoré en la salida y dije:
¡¿Ahora que sigue Bertha?!, ella me contestó
¡Muévete que traes todo de fuera!, recordó
Miguel Lamas. <Risas colectivas>

“También tengo otra, estaba escalando la
pared monte Blanco en Potrero Chico, traía
puesto un short largo, no me dejaba abrir el
compás de las piernas, me desesperé y lo
corté, lo hice falda, ésa ha sido la mejor
escalada de mi vida, tenía toda la libertad de
moverme. Al bajar, estaban unos cuates
asando carne y nos dicen:

Personas: “Oigan Ustedes estaban allá
arriba”, 
Miguel: ¡Sí!
Personas: ¿Dónde está la muchacha?
Miguel: ¿Cuál muchacha?
Personas: Pues estábamos viendo a una
muchacha allá arriba. 
Miguel: ¡Era yo!,  
Personas: ¡Vez compadre! te dije que era
hombre, se veía rara. 

Otra razón para usar Shorts o pantalones de
Mezclilla, era para el rapel, la cuerda pasaba
por la pierna y era más resistente a la fricción,
es más hasta traía en la mochila un pedazo
de tubo y por ahí pasaba la cuerda, para
evitar las quemaduras por la fricción de la
cuerda, comentó José Sánchez de la Peña.

Lo esencial para nosotros era traer un
mosquetón y una bandola, hacías un aro, lo
torcías, hacías un ocho y ahí ponías el
mosquetón y ya con eso tenías el arnés, ése
era nuestro equipo. 

Con la cuerda, hacíamos un arnés de pecho,
así hacíamos la escalada.

Botas Revilla

En este tiempo se escalaba en libre y
artificial, las  botas Revilla eran muy útiles por
el tacón, tenía barra de aluminio y  
fácilmente se atoraba en el peldaño. Pesaban
cerca de kilo o kilo y medio, comentó Don
Raúl.

Confraternidad

Nuestra confraternidad era en la Chancaca,
cada 20 de noviembre, la Cruz la colocamos
nosotros, la chancaca es nuestra, nosotros la
conquistamos, recordó Juan López. 

Saludo al banderín

Ya se perdió el uso del banderín en la
cumbre, se perdió el valor de los protocolos
en la ceremonia, no le da realce al evento,
comentó Juan López. 

Se saludaba al banderín, se colgaba el
banderín en cada cumbre que hacíamos, se
saludaba a tres tiempos, firmes, saludar,
firmes, recordó José Sánchez de la Peña.

CABALLEROS ALPINOS, LA ENTREVISTA.

Un honor haber realizado la entrevista, 
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LILIANA 
PERLASCA VENTURA

La ruta que marcaría su estancia ya permanente
en el club seria la del Pilar, en febrero de 2022,
donde nos cuenta conoció a Alex Almaguer, hoy
su padrino y pareja. “Ahí vi por primera vez a más
de 60 Condors, me sorprendí de ver tantos
juntos, no pensé que fuera un club de tal
magnitud” nos platica: “Decidí ser socia después
de asistir a Horcones, una ruta convocada por el
club. Cuando vi a los socios Condor en convivencia
al finalizar la ruta y así, ruta tras ruta, entendí que
ser Condor es más que recorrer senderos o subir
montañas; es pertenecer a una comunidad
diversa”. Así un 10 de julio seria socia oficial
tomando protesta en el Recorrido al Musgo. 

Hija de Bertha Lila Ventura Escanga y Obed
Perlasca Núñez (+) nacida un 8 de abril de 1977,
madre de 3 hijos; Obed, Diego y Alan, inició en
alta montaña con la Malinche en el 2021,
siguiéndole retos importantes como el Pico de
Orizaba (5400 msnm) en octubre del mismo
año y sus más resiente ya como socia el
Iztaccíhuatl en abril de 2023, destacando que
subió solamente acompañada de nuestra hoy
presidenta Diana Ramírez como guía marcando
un precedente en la historia del club: Primeras
mujeres socias del Club en lograr una cumbre
solas sin asistencia masculina.

¡¡¡Mujer de amplia sonrisa que
contagia!!!  Licenciada en
sistemas computacionales,
Máster en administración de
tecnologías de información,
ama ser montañista, se siente
en su elemento, tabasqueña de
nacimiento, ha incursionado en
este mundo desde el 2018:
Senderista, Montañista,
Cañonera, Su nombre lo dice, el
rostro mismo de la aventura ella
es Liliana Perlasca Ventura, pero
todos la conocemos por “Lili”. 
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LILIANA 
PERLASCA VENTURA

Actualmente se desempeña como
directora nacional de Evaluación de
Normatividad académica del
Tecnológico de Monterrey, es una
socia de las más activas dentro del
club, incansable, mujer de hoy,
Orgullo Cóndor.

Iztaccíhuatl febrero 2024
La aventura comenzó con una
emotiva oración para conectar
con la "mujer dormida", la
montaña Iztaccíhuatl. Después
de disfrutar de un día soleado y
vistas espectaculares, una
sorpresiva pelusa de nieve en la
nariz marcó el inicio de una serie
de eventos divertidos. Una
tormenta nos obligó a
refugiarnos junto a otros
montañistas. Decidimos no
intentar la cumbre debido al
clima extremo, pero eso no nos
detuvo para disfrutar de una
batalla de bolas de nieve y crear
un muñeco de nieve en el
camino de regreso. Aunque no
alcanzamos la cumbre, vivimos
momentos de compañerismo y
diversión que siempre
recordaremos con una
experiencia única.
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ALEJANDRO
ALMAGUER
ORTEGA

Nacido un 16 de junio Hijo de Cesar Almaguer Saldaña (+) y Ma Guadalupe Ortega
Garza (+)1975 es el año de sus inicios en el senderismo, cañones y montañas. 

El único socio activo de la generación 2010, padrino actualmente de muchos socios
activos incluyendo a Lili. 

La organización y los valores del club lo motivaron a pertenecer, colaborando siempre
en los puestos de apoyo del penta, día de reyes, creador del bicicletón donde muchos
niños fueron beneficiados,  su excursión memorable: Pico de Orizaba
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DEL MOMENTODEL MOMENTODEL MOMENTO   

Mario Villanueva

página 43 Felipe López



ED IC IÓN 2024

NÚMERO 10

https://www.condor.org.mx/ 


